

# LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XII.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas, que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJÓZ 13 DE JULIO DE 1875.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mutuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 822

LA CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

ADMINISTRACIÓN, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

## LA CRÓNICA.

### ALLÁ VEREMOS.

Dicen que habrá elecciones dentro de poco:—elecciones á la usanza de este país, se entiende;—y con tal motivo, los aficionados á estos *belenes* se preguntan con tímida alegría y mirando á uno y otro lado con cierto recelo, así como el que teme decir alguna inconveniencia:—¿En qué forma van á hacerse las elecciones? Por sufragio universal ó por sufragio restringido? ¿Habrá libertad para escribir y hablar lo que se quiera? ¿Tendremos como otras veces candidatos ministeriales? ¿Habrá *lázaros* como en los tiempos del Sr. Sagasta, y después de todo saldrán los electores de oposición con las manos en la cabeza?

¿Quién sabe lo que habrá! Nosotros, hoy por hoy, no nos atrevemos á entrar en el terreno de las conjeturas, porque aun no tenemos la libertad necesaria para ello. Sin embargo, como las mismas causas engendran siempre los mismos efectos; como aquí ni ha habido, ni hay, ni habrá, en mucho tiempo quizás, costumbres políticas, ni conciencia del derecho, ni energía para defenderlo contra las intrusiones y amenazas del Estado, más que posible será que las elecciones sean lo que han venido siendo: en unos un pretexto para buscarse un destino: en otros una ocasión para subir cómodamente á los escaños del Congreso, y en todos la

## LA LANGOSTA

(Continuación).

CLASIFICACION, DESCRIPCION, CARACTERES DEL GÉNERO Y ESPECIE, Y MEDIOS QUE DEBEN EMPLEARSE PARA CONSEGUIR SU ESTINCION.

Cuando un ejército ó bandada se lanza al aire, abiertas sus alas y auxiliado por circunstancias favorables, el anuncio de su llegada á un punto cualquiera, va precedido de un ruido sordo y monótono causado por la agitación, choque y rozamiento de sus alas con el aire, semejante al de muchos carros que se encuentran de lejos: la luz del sol se oscurece, porque formada aquella nube por masas unidas y compactas de centenares de metros de anchura, y hasta en algunos casos, de medio kilómetro de largo, imposibilitan el libre paso á los rayos solares y luminosos rayos de aquel astro y por lo tanto, interceptan y ocultan, por más ó menos tiempo, su brillante claridad. Una corriente de aire auxilia la traslación de estos insectos de un punto á otro; sembrado dicho conjunto de fenómenos, el pánico y terror antes de experimentarse el daño. ¡Desgraciado el país sobre el que se deja caer una plaga tan terrible! El ruido de sus mandíbulas y maxilas se oye inmediatamente desde lejos; se percibe sucesivamente con mayor intensidad y fuerza, y en pocos momentos aparecen devoradas todas las plantas, y despojadas de sus hojas todos los árboles y arbustos. Algunos mamíferos, aves y reptiles les comen en gran cantidad,

satisfacción de algo mezquino, que no es casi nunca el deseo nobilísimo de ponerse á la altura de lo que exigen la patria y la libertad.

Ciego cada cual por su ambición, sin llevar delante de los ojos otra cosa que su vanidad ó su ignorancia, el que más y el que menos marcha engreído al término de sus aspiraciones egoístas, arrollando y pisoteando lo que encuentra como obstáculo en su camino, ya sean leyes, derechos, y hasta la propia dignidad.

No nos engañemos por Dios á nosotros mismos; no pretendamos sofocar el grito de nuestra propia conciencia haciéndonos la ilusión de que vamos pisando flores, cuando los abrojos hacen brotar sangre de nuestros pies. Es imposible que los hombres de corazón recto y de puras intenciones no vean, como nosotros lo vemos, que el camino emprendido, tarde que temprano nos llevará al completo desprestigio y á la completa ruina del sistema representativo.

Porque, digase lo que se quiera, las elecciones, entre nosotros, pocas, muy pocas veces son el acto solemne en que un pueblo nombra sus representantes llevando á las urnas, en la papeleta, la expresión de sus opiniones. Unas veces porque las exageraciones de los demagogos violentan el espíritu de las muchedumbres y la pasión quita á aquel acto la calma necesaria para el acierto; otras veces porque el Gobierno, casi nunca ó nunca se contenta con asegurar á todos el libre ejercicio de su derecho, antes por el

pero sin llegar á disminuir sensiblemente sus efectos; resultando todo arrasado instantáneamente, y desapareciendo con una celeridad asombrosa hasta los más pequeños indicios de una vegetación poco antes florida y lozana.

Después de su muerte, estos insectos son también temibles, porque si deja de existir á un mismo tiempo un número considerable, sus cuerpos amontonados cubren una gran extensión de terreno, y como la sustancia orgánica que los formó tiende siempre á alterarse, pasa con mucha facilidad al estado de descomposición para constituir principalmente los compuestos químicos más sencillos hasta llegar á reducirse á los principios más fijos y estables, despidiendo ó arrojando en este estado miasmas nocivos ó anti-higiénicos, que viciando la atmósfera, dan origen inevitablemente á muchas enfermedades en el mismo país que dejaron reducido á la más completa miseria. Esto suele suceder cuando los vientos, lluvias ó otros cambios atmosféricos repentinos les produce una muerte violenta.

Cuando su existencia termina en el período natural, las hembras depositan antes tal cantidad de huevos, (según ya hemos indicado) que es de temer el nacimiento y desarrollo de millones de millones de individuos.

Todo cuanto se exagera la excesiva multiplicación de estos terribles y dañinos seres, no se acercará nunca á la realidad; será siempre sombrío ante la evidencia, pues en una de estas incursiones en la Francia meridional, se llegó á cojer en las inmediacio-

contrario deja sentir su influencia con inmensa pesadumbre, lo cierto es que nadie puede afirmar con la mano puesta sobre su corazón, que esto que nosotros presenciámos sea beneficioso para los poderes que no tienen otro origen que el sufragio.

Nosotros no comprendemos cómo no tiemblan los hombres políticos al poner su mano en todo aquello que pueda falsear el resultado de las elecciones, porque es tanto como minar el edificio por su base. En frente de las ideas y de los principios que defienden con las armas en la mano los fanáticos del Norte, que se burlan de nuestro sistema representativo, tenemos que poner nosotros la libertad; enfrente del derecho divino, el derecho de los pueblos; enfrente del absolutismo, nuestras Cámaras representativas, expresión del país; y si todo esto que nos ha de servir de bandera en la lucha nos empeñamos en desprestigiarlo y en corromperlo ¿á don le iremos á parar?

Fácil es adivinarlo sin que nosotros tengamos necesidad de dar explicaciones, acaso peligrosas. Lo peor de todo es que como son muy pocos los que miden el alcance de ciertas medidas electorales, y muchos los que sólo propenden á la satisfacción del amor propio, posible será que continuemos como hasta aquí, y, poco á poco, nosotros mismos, por esto de que en política todo se sacrifica al dios Exito, vayamos cavando la fosa al sistema representativo.

nes de Arles solamente, más de 3.000 medidas de huevos.

Ni el gobierno, ni las Diputaciones provinciales, ni las autoridades locales, pueden ni deben dejar de acordar providencias energéticas y eficaces contra estas terribles invasiones, tan luego como tengan el menor indicio de su aparición: el indiferentismo, y la apatía, sería el desamparo y la ruina de infinidad de familias.

Uno de los mejores medios, como más recomendable y radical, de prevenir á los daños subsiguientes, es el de recojer y quemar el mayor número de canutos posible, cuya operación debe practicarse desde fin de Agosto hasta el mes de Octubre; ó bien emplear igual procedimiento con las langostas antes de hacer la ovación, es decir desde el mes de Mayo hasta Agosto; en este caso se reúnen y entierran en grandes hoyos abiertos de antemano en el terreno mismo, á fin de que sirvan de abono y beneficio á las cosechas ulteriores del territorio invadido. Pero estas medidas deben ser simultáneas y coóperar á ellas todos los vecinos de la comarca, sin lo cual no se conseguirán resultados tangibles; antes por el contrario, contribuiríamos á que el daño se propagara de un punto á otro. Un celo activo de las autoridades que logre convencer y estimular á sus subordinados en la necesidad imperiosa de reunir á dicho fin todos sus mayores esfuerzos, producirá los más laudables efectos, y que en vano deben esperarse de los conjuros y maldiciones recomendadas por la superstición y acreditadas por el fanatismo. El mejor método para recojer el

El sufragio es malo, malísimo, detestable, pero los moderados ya se van aviniendo á que las futuras elecciones se hagan por este procedimiento.

Que lo acepte *La Epoca*, que ya, á raíz de la revolución, habló bien del sufragio, no nos extraña mucho; pero que haga lo mismo *El Pabellón nacional*, que pasa por el órgano de los moderados intransigentes, eso sí que nos sorprende.

Es probable que *El Tiempo* imite á *La Epoca* y *El Pabellón nacional*. ¿Es *El Tiempo* un periódico tan conciliador!

El mas recalcitrante hasta ahora es *El Eco de España* que parece no se halla dispuesto á transigir en este asunto; sin embargo, después que lo piense bien, es posible que aun cuando no sea más que por esta vez, como *El Pabellón*, acepte el sufragio.

De esta manera *El Eco de España* y sus amigos, no incurrirán en el desagrado de los Comités electorales á que se refiere el siguiente suelto de *La Patria*.

«En los círculos políticos se decía anoche á última hora, con motivo de un suelto de *La Correspondencia*, en que se habla de comités de conciliación para proteger los candidatos que acepten las bases constitucionales de la comisión de notables, que esta idea tan levantada y patriótica no tendría razón de ser, no podría realizarse sin que la garantía de la conciliación partiera de las esferas del Gobierno.

*Relata rafero.»*

Los últimos sucesos militares en el Norte han ofrecido ocasión á nuestros soldados para actos de heroísmo entre los cuales es sin duda el mas notable, el realizado por algunos lanceros del regimiento del Rey, mandados por su bravo coronel D. Juan Contreras:

«En un instante crítico para nuestra infantería, dicen los despachos, por la

insecto perfecto, es el empleo de las grandes mangas de lienzo ó lona.

Se han ideado y aun puesto en práctica en algunas localidades, otros diversos métodos de estincion, como por ejemplo; 1.º, hacer una zanja más ó menos profunda en el terreno, al lado más conveniente y á cierta distancia del manchón ó sitio donde se encuentran los insectos, echando la tierra á la parte opuesta y formando un malecón de donde ha de venir las langostas; en este punto se clavan estacas de trecho en trecho y de una otra de ellas se sujetan lienzos, ó mantas por la noche, que es cuando dichos animales saltan con mas dificultad, se les obliga poco á dirigirse á la trinchera, y como se presenta en su camino el obstáculo mencionado, caen irremisiblemente al fondo de la zanja; acto seguido se les cubre con una capa de tierra de la que se habia extraído; y la noche siguiente vuelve á repetirse la misma operación: en el caso presente se aconseja que la apertura de la antedicha zanja se practique en la parte más elevada del terreno; 2.º, otro medio es el que consiste en circunvalar ó rodear cada manchón de insectos con una porción de paja y leña secas, prenderles fuego de noche y obligarles á dirigirse desde el centro á la circunferencia para que de este modo ssan presa de las llamas; y 3.º, y por último, se ha ensayado el introducir en los terrenos invadidos el mayor número posible de ranas de cerda (cerdo común), á fin de que devoren la mayor parte de ellos.

(Se continuará.)

superioridad numérica del enemigo, el valiente general Contreras, con 86 de sus lanceros, cargó de fondo, en un terreno casi imposible, á todos los batallones enemigos, y penetró hasta el centro de sus masas sembrando el terror y la muerte. Hubo lancero que derribó por sí solo 11 enemigos, y muchos que hicieron tres y cuatro muertos.

El Gobierno, según era de esperar, ha recompensado con el empleo de brigadier al coronel Contreras quien, dicho sea de paso, es paisano nuestro, y que, como dice muy bien *El Perro grande*, ha demostrado que hierve en sus venas la sangre del que fué en su tiempo émulo del conde de Belascoain y la mejor lanza del ejército.

También ha acordado el Gobierno conceder el empleo inmediato á los oficiales de los escuadrones que á las órdenes del coronel Contreras. Llevaron á cabo aquel glorioso hecho de armas; y asimismo concede cruces pensionadas á los individuos de tropa de la misma fuerza y 10.000 reales á las familias de los individuos que han muerto tan gloriosamente.

Con razón dice *La Bandera Española* que hoy, que dominan corrientes contrarias á la libertad de enseñanza, y cuando se adoptan energías disposiciones contra el bando carlista, tiene gracia el hecho de haber acudido á Orduña una comisión de profesores del Instituto de Valladolid, para autorizar oficialmente los exámenes en el colegio fundado por los jesuitas y protegido por el Pretendiente. Y esto es tanto más de notar, añade el colega, cuanto que, á ser ciertos los informes que comunican al *Solféo*, á pesar de la resistencia que opuso el rector de la Universidad de Valladolid, lograron los jesuita que se derogara en su favor una real orden que se oponía á los propósitos de los reverendos padres.

*El Imparcial*, que también se ocupa de este asunto, por consecuencia de las noticias que acerca de él da *El Solféo*, se resiste á creer que el señor Orovio, que niega la existencia á muchos institutos porque carecen de recursos para mantenerse con arreglo á las disposiciones que limitan la enseñanza privada, había de dispensar á los profesores del instituto carlista de Orduña, nombrados por el Pretendiente, un privilegio negado á los institutos liberales.

¿Cómo había de consentir el señor Orovio—pregunta el colega—que los catedráticos de un establecimiento oficial fueran á legalizar los estudios hechos en el instituto creado por don Carlos en Orduña?

*El Imparcial* concluye repitiendo que esto es inverosímil; pero que como la carta recibida por el *Solféo* parece escrita con gran fondo de verdad, vale la pena de desmentir lo que en aquella se sostiene, no precisamente con una negativa á secas, sino demostrando lo que hay de verdad y de legítimo en todo lo que se denuncia.

Estamos conformes y veremos lo que dice y qué pruebas ofrece en apoyo de sus palabras, la prensa ministerial.

No sabemos qué van á contestar los históricos á las preguntas que les hace *El Imparcial* en el suelto que reproducimos á continuación:

«Los moderados aceptan ya, según ellos dicen y sostienen, el principio de la libertad religiosa.

Aceptan el principio del armamento popular.

Aceptan el sufragio universal.

Se les censura por esta triple abdicación de sus antiguas doctrinas, y al disculparse como Dios les dá á entender, dicen entre otras lindes semejantes, que esos principios son «cuestiones

de detalle», «pequeñeces», «cosas ligeras y triviales», etc. etc.

¿Querán decirnos los moderados entonces cuáles son los principios fundamentales de un credo político? ¿Qué es para ellos lo serio, y lo esencial y lo grande en un sistema de gobierno?»

D. Carlos mandaba la acción que se dió en las inmediaciones de Vitoria, pero á una legua de distancia del sitio del combate.

*Afortunadamente* ha salido entero y ni aun siquiera ha tenido la desgracia de oír silbar las balas, quedando ileso, aunque derrotado, en tan rudo combate.

Admiremos el valor donde se encuentre, con imparcialidad.

No comprende *La Prensa* los motivos á que obedece la reforma introducida en la confección de libranzas del giro mático. Se les ha dado un tamaño colosal, lo cual aumenta el volumen de las cartas en que se remiten, haciendo emplear mayor número de sellos. Además son de manejo incómodo, sobre todo para las empresas que las reciben diariamente de varios puntos. No esto solo, sino que á veces un tijeatizo mal dado en el punto donde se toman, basta para que no se paguen. El colega concluye sus observaciones pidiendo al Sr. Salvarría haga restablecer el antiguo sistema, facilitando, en vez de complicar, las operaciones del giro.

Tratando *El Imparcial* de la rectificación de los amillaramientos, cree que es insuficiente la reciente condonación de muchas hechas á los propietarios para descubrir la riqueza oculta. *La Epoca*, al contrario, opina que esta medida ha de producir algún efecto; pero nosotros pensamos que con dicho procedimiento lo que se conseguirá es aumentar la confusión en la estadística general del país, sin lograr las ventajas que se esperan sobre el particular con semejante medida.

No creemos que por este camino se llegue á saber la riqueza que hoy es desconocida á la fiscalización administrativa.

No son muy consoladores que digamos los siguientes datos que acerca del movimiento de la deuda flotante, durante el mes de Junio, publica *La Gaceta*:

Importaba en 31 de Mayo anterior 465.745.122 pesetas 95 céntimos; se hizo un aumento en todo el mes de 131.592.014 pesetas 64 céntimos y habiendo tenido una disminución de 127.045.325.75 quedó en 1.º del actual fijada la deuda flotante en 470.292.811 pesetas 85 céntimos., ó sean 4.446.689.90 aumentados durante el mes último.

Ha sido mal recibido en Portugal el aumento acordado por el ministro de Obras públicas, de un 5 por 100 en las tarifas de ferro-carriés.

Esta medida, que nadie esperaba, ha dado lugar á lamentables sucesos ocurridos en algunas estaciones.

En Lisboa se trata de celebrar un *meeting* para hacer ver que la opinión pública es desfavorable al aumento que hemos indicado.

Nuestro colega *La España Católica* ha sido suspendido por 15 días.

Sentimos el percance.

Los comités carlistas de varios pueblos de la provincia y entre ellos

el de la capital, se han presentado ante las autoridades correspondientes á hacer la sumisión y reconocimiento que exige el decreto de 29 de Junio.

No era de esperar que sucediera otra cosa.

Un terrible incendio ocurrido el día 4, destruyó 136 casas de las 150 de que se componía el pueblo de Mourilho, en Portugal.

Los periódicos portugueses publican un telégrama de Berlín dando cuenta de haber ocurrido muchos casos de cólera en dicha capital.

En esta provincia se hallan vacantes las siguientes notarias:

Las de Zarza junto Alarje y el Haba, que deben proveerse por oposición.

Las de Peñalsordo, Almodóvar y Medellín, que deben proveerse por concurso.

Y las de Talarrabias y Siracla, que debe proveerse por traslación.

Ha sido nombrado Juez municipal de Rivera del Fresno D. Mamerto Sienz.

Según nuestras noticias este señor era individuo del comité carlista de dicho pueblo y como tal, se presentó hace pocos días al Alcalde de Rivera á hacer la sumisión y reconocimiento al Rey y al Gobierno.

No tiene poca fortuna el Sr. Sienz, pues al adajar de sus antiguas ideas se encuentra nombrado para un cargo que no deja de ser importante.

Debemos suponer que al hacerse este nombramiento se sospecharía que el agraciado iba á llevar á cabo la sumisión y reconocimiento de que hemos hecho mérito. En otro caso ¿cómo era posible que aquel hubiese recaído en favor de D. Mamerto?

Ha sido nombrado para el próximo bienio Juez municipal de esta ciudad, nuestro particular amigo D. Francisco Paez de la Cadena, que actualmente desempeña dicho cargo.

Felicitemos al Sr. Paez por este nombramiento.

D. Pedro Alcántara Barrantes ha sido nombrado Juez municipal de Talavera la Real.

Este nombramiento ha sido bien recibido en expresado pueblo.

Parece que muy pronto se dará una paga á las clases pasivas de esta provincia.

En Lisboa acordaron casi todos los comerciantes cerrar los domingos sus establecimientos.

El acuerdo se publicó en los periódicos; y como uno de aquellos, faltando al compromiso contraído abrió su tienda el día 11, se reunieron en frente de ella gran número de dependientes de comercio y otras muchas personas que á veces empezaron á manifestar el disgusto que les causaba el proceder del que había faltado á su palabra.

La guardia municipal tuvo que intervenir para disolver los grupos, y verificó algunas prisiones.

Hemos recibido *El Ateneo Mercantil*, periódico que se publica en Madrid.

Agradecemos la visita.

Correspondencia particular de LA CRÓNICA.

Madrid 11 de Julio de 1875.

Ayer los individuos que componen la subcomisión de notables celebraron una entrevista con el señor Cánovas del Castillo. A cuantas personas hemos tenido ocasión de oír referir lo que en ella pasó, le atribuyen gran importancia y por más que en mi sentir la tenga, no creo que sea tan en alto grado, pues escepcion hecha de las frases de presidente del gabinete, que viene á ser su programa político, y descartando la oposición del señor marques de Combarros á los principios que llaman revolucionarios los moderados, y que viene también á ser el programa de este partido, no veo que haya nada importante que mencionar sobre la entrevista, doblemente cuando desde hace mucho tiempo conoce el país la política del Sr. Cánovas y la de los moderados.

Si la palabra no fuera dura, llamaríamos ridícula á la negat va de los órganos de las diferentes fracciones que organizan las reuniones parciales de estos días últimos. Todos los vecinos de Madrid saben que los sagastinos, los moderados, los unionistas, etc., etc., han celebrado cabildos casa de sus respectivos jefes, y sin embargo, se siguen mostrando el especial empeño en negarlo. ¿Por qué? ¿Se reúnen legalmente? ¿Son partidos reconocidos? ¿A qué, pues, ese misterio, cuando los que están al corriente de la marcha política y aun muchos de los que no se fijan en los detalles conocen hasta los acuerdos tomados en esas juntas y tan preferentemente negados? ¿Historia es este que no alcanza á comprender y que aludo queda explicarse con claridad?

No hace muchos días, al pasar por la puerta de la casa de uno de estos jefes, salía un ex diputado, antiguo amigo mío, y me decía, sin que yo le estimulara, pero siempre en secreto, que se habían reunido momentos ántes para tomar acuerdos importantes. Continuaban conversando, y efectivamente, al poco rato, todo el mundo volvió hasta 20 ó 25 ex-diputados y ex-senadores con algunos de los cuales hablé al paso. La prensa de la noche habló de la reunión, mas con asombro de todos al día siguiente el órgano de la fracción aludida lo negaba ¿por qué?

Antes de la junta general de los 30 tendrá lugar otra parcial casa del señor Mon, otra casa del Sr. Sigasta, otra casa del Sr. Santa Cruz, otra casa del Sr. Barzanallana, y sin embargo esperamos que una vez verificadas, nos digan que no han tenido lugar.

En el ministerio de la guerra se nos ha dicho que el brigadier Delator ha alcanzado en las inmediaciones de Santa Celia, una facción de mil hombres y cien caballos, á la que latigó y dispersó completamente, haciendo siete muertos vistos, entre ellos un comandante y dos oficiales muchos prisioneros, entre los cuales figuran el teniente coronel Osiol, ayudante de Doregaray, aprehendiendo muchas armas, tres cargas de municiones, ocho caballos, varias mulas y papeles de importancia.

Después de un pequeño descanso á la tropa continuó la persecución del enemigo alcanzándole de nuevo en las inmediaciones de Used haciendo otra vez y causándole muchas bajas, huyendo las facción en pequeños grupos.

Al cerrar esta ninguna nueva noticia de las operaciones se tenía en los centros oficiales.—También ha sido grande la escasez de noticias políticas, debido sin duda á la festividad del día.

Las líneas telegráficas funcionaban hoy con regularidad, excepto la de Lérida é internacional por Caubranc que seguía interrumpida, así como el cable de Bilbao y en las Baleares entre Ibiza y Palma de Mallorca. X.

VARIEDADES.

EL CASAMIENTO DE LA HIJA DEL REY DE LOS DIAMANTES.

(Continuacion.)

El salon en que fueron unidos el kentuckiano y su morenita novia brasilera, ofrecia una particularidad en sus adornos que provocó las mas entusiastas manifestaciones de admiracion y sorpresa de parte de los concurrentes.

Ninguna palabra ni frase, por más elocuente que fuese, alcanzaria á pintar, o siquiera pálidamente. Todo aquello respiraba suavidad, luz y pureza.

La distancia entera desde la mansion Cabral hasta la estacion más proxima del ferro-carril—alguno menos de un cuarto de milla,—se hallaba convertida en un verdadero camino de flores, no sembradas estas por el suelo, sino dispuestas en graciosos arcos.

Pero me resta describir la mas rara particularidad de este emparrado. Su piso, de una estremidad á otra, se hallaba alfombrado con chales de pelo de camello; lo que era, á mi modo de ver, un rasgo de descabellada y hasta criminal extravagancia.

Los chales empleados para ese uso original fueron comprados en Londres, habiéndose encargado los mejores que fuera posible conseguir, á precio de oro: y la cuenta de la partida importaba la enorme cantidad de 568.500 pesos!

Y ahora digamos alguna palabra sobre los regalos hechos á la novia. Eran, bien contados, en número de 1840, y la mayor parte, según pude observar, venian en forma de oro ó de diamantes.

plus ultra de la prodigalidad. ¿No es verdad? Así os parecerá, en efecto, hasta que oigais lo que el amante padre hizo por la hija de su corazón, y entonces vendrá á ocupar un lugar secundario. Le dió los títulos de una magnífica casa urbana y casa-quinta en todas las capitales del mundo, á la vez que en los mas famosos baños.

No satisfecho todavía con esta ostentosa manifestacion de su larguza, Cabral presentó á la novia un vapor de los mejores que es dable construir en el Clyde, con su tripulacion de marina ría contratada para diez años de servicio y con sus sueldos pagados anticipadamente por el término completo de su contrato; doce caballos arabes todos tan blancos como la leche, y—esto como broma—1000 libras de caramelos, confeccion para la cual la novia tiene, se dice, una decidida preferencia.

Pero el mas valioso regalo del archimillonario es un collar que merece figurar en el número de tan d'cantadas maravillas del mundo. Hace diez y seis años, poco despues de nacer su hija, empezó á reunir los diamantes de que se compone. Siempre y dó quiera que tenía noticia de alguna maravillosa piedra, se presentaba personalmente ó por medio de un apoderado y la adquiria. Mandó rebuscar toda en Europa, Asia y Africa en obs-quio del proyectado collar, y una vez llegó hasta á hacer propuestas para la adquisicion del famoso diamante Pitt, que según dice la historia, costó 675.000 pesos al Sr. Duque de Orleans, y que Napoleon I, ostentó por algun tiempo en la guarnicion de su espada. Empero salió burlado en su tentativa con gran pesimismo; mas despues de diez años de incesantes gestiones, logró al fin reunir treinta de los diamantes mas gruesos y más puros del mundo de los cuales ninguno era notablemente inferior á la famosa prasea Pitt.

En seguida, dirigióse á Amsterdam con su preciosa carga, mandó llamar á los mejores diamantistas de esa ciudad que descollaba entonces en ese ramo y les espuso lo que deseaba, á saber, que ca la una de las treinta piedras llevase labrada en su superficie una faceta fantástica.

(Se concluirá.)

GACETILLAS.

Ecos perdidos.—No está mandado, Sr. Alcalde, que los dueños de las casas que están en construcccion, pongan en ellas un frolito?

Creíamos que el Ayuntamiento había reconocido los inconvenientes de remendar las aceras con guijarros; pero al ver lo que se ha hecho en las calles de la Sal y de San Blas, nos hemos persuadido de que estábamos equivocados.

Anoche la poblacion estuvo á oscuras desde las 10 en que la luna nos dijo, abur. Vamos progresando.

Un juez acusaba á un ladrón de haber robado en un café una cucharilla de plata.—Señor, contestó el ladrón: siempre he oido decir que es muy feo entrar en un café sin tomar algo: no encontrando á mano otra cosa, tomé la cucharilla.

Un borracho se estaba muriendo. Una hora antes de espirar pidió un vaso de agua.

—Le hará á V. daño, le dijo el medico. —No importa, quiero reconciliarme con mis enemigos.

El solfeo.—Hemos recibido el núm. 19 de este periódico satirico, que como saben nuestros lectores dirige el conocido escritor señor Sanchez Perez.

NOTAS.

A UN ILMO. SR. CARLISTA Y OBISPO.

Ilustrísimo señor: Permitid, que, aunque profano, os demuestre mi fervor, ya que no tengo el honor de ir á besaros la mano.

El pelo, al Gobierno entero, vuestro proceder encrispa: el obispo hecio y hueco que no mira por su clero no sabe lo que se obispa.

Tuvo alguien la presuncion por echársela de cuco, de suprimir la racion á curas que en la faccion dicen misa con trabuco.

Y espadas mil y machetes, En tro, el archi-divino con boinas y con bonetes, y mucho brillo en los sidros, salieron oliendo á vino.

Entonces, con elo uencia, apigisteis las mil voces que arracaba la impudencia, recomendando prudencia, para no empezar á coces.

La furia estaba en razon Fué que al carlismo, toca. Exije la religion lanzarse al monte y... ¡chilton! A pagar, y punto en boca. E. G.

Una compañía dramática acababa de representar El Misántropo en un pueblito de Galicia. El actor que había desempeñado el papel de Alceste, á escote con el apuntador, se adelantó al proscenio, despues de la representación, y dijo: —Señores, mañana perdemos el honor de representar El Filósofo sin salero.

La Instruccion española y americana.—He aquí el sumario del núm. 24 de esta notable revista, que con tanta aceptación se publica en Madrid.

Sumario.—Texto.—Revista general, por Plagio.—Nuestros grabados, por D. Emilio Martínez de Velasco.—Cartas parisienses por Pico de la Mirandola.—Bocetos populares: Nera, por D. A. Pala y Goffi.—Cartas new yorkinas, por D. P. E. R.—La luz del alba, por Sr. José Selgas, individuo de la Real Academia Española.—Las Californias (crónica de un pronunciamiento) por Soles de Birramada.—Problema de ajedrez.—Anuncios.—Libros presentados en esta Redaccion por autores ó editores.

Grabados.—Crónica ilustrada de la guerra, Tarbaganos: Entrada del general Martínez Campos en el Castillo de Miravet, al frente de las tropas sitiadoras.—Nuevo aviso de vapor Persepolis Calístico.—Teruel: Dos vis a de la plaza de Cantavieja, tomada por el general Jovellar el 6 del actual.—Ejército del Centro: Accion de Chelva por la brigada Segura á las órdenes general Salamanca. (Crónica de D. José García.)—Monte Esquilva: Interior de las chozas del general Bezarria y del brigadier Acellana. (Dibujos del Sr. Pellicer.) Bellas Artes: Una Justicia en la Alhambra, copia de una acuarela de Fortuny.—El gran sacerdote de Israel leyendo el Pentateuco. (Dibajo de Carl Pang.)—Paris: Concesion de las sociedades gimnásticas de Francia en el Pré Catalan.—Nueva York: Procesion de masones para inaugurar el templo construido en la calle 20.—Inventos de actualidad: seis grabados que representan aparatos nuevos para tostar café, limpiar calzado, ventiladores, etc.—Ajedrez.—Retrato de la Srta. D.ª Rosa Mauri, bailarina española.

Remos recibido los tres últimos números del periódico del bello sexo La Guirnalda que con tanta aceptación se publica en Madrid contando ya nueve años de existencia.

El número correspondiente al 1.º del actual, contiene el siguiente sumario:

Revista de modas, por doña Elisa S.—Lectura para niños, por D. J. Martí Miquel.—El Quinto, novela (continuacion), por D. G. Vicuña.—Herida en el corazón novela (continuación), por D. J. P. Sanson.—Caza del cocodrilo.—Miscelánea.—Charada.—Anuncios.—Edicion de labores.—Pligo de dibujos para bordar, por D. J. Magistris.—Explica-

cion de los bordados.—Figurín iluminado.—Edicion de modas.—Figurín iluminado y patron cortado en Paris.—Descripción de estos y de algunos trajes por D.ª Elisa.

La Guirnalda (que es un periódico de grande utilidad para las familias, reparte á sus suscritores preciosos figurines iluminados y grandes pliegos enajados de dibujos, alfabetos, cifras, medallones etc.

La suscripcion á La Guirnalda cuesta 20 rs. trimestre en provincias, y 28 si se quiere recibir tambien la edicion de albumes.—Administracion, Barco 2, duplicado 3.º

El periódico para todos.—El núm. 25 de El periódico para todos, que con extraordinaria aceptación del público, dá á luz el conocido editor Don Jesús Graciá, contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas, grabados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está á la altura del interés de una publicacion que tanto crédito alcanza.

El núm. 25, que acaba de salir, contiene el Sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—El amor de madre. (conclusion), por don Javier Tort y Martorell.—El plato de lentejas, novela por don Torcuato Tarrago.—Cuentos de invierno, por don Eduardo de Lustoué.—Los tres duendes ó el mundo en Carnaval, por la baronesa de Wilson.—El rosal del diablo, por don Pedro Escamilla.—Causas célebres.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—Cuentos de invierno.—El rosal del diablo.—En el mercado (tres grabados.)

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias; y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir, en carta á su editor D. Jesús Graciá, Encarnación, 1.ª principal, Madrid.

El Bazar.—Hemos recibido el núm. 14 de esta acreditada revista.

He aquí el sumario.

Texto.—Crónica del Bazar, por Lucio Rogelio.—Los grabados, por S. A.—Noventa y tres, novela histórica, original de Victor Hugo, traduccion de D. Nemesio Fernandez Cuesta.—El Colegio nacional de sordo-mudos y de ciegos, en los exámenes de 1875, por don Eduardo Sanchez de Bustillo.—Córmeo la de Fortuny (continuacion), por D. José de Castro y Serrano.—Poesía: Sea insustentable, por don Leopoldo Martínez Reguera: Tus ojos, por D. M. Figueira Ríos; Lo que me agrada, por D. Andrés Rodajo.—Ecos de la semana, por Severo.—A nuestros suscritores.—Soluciones.—Salto del caballo.

Grabados.—Tipos toledanos.—Guerra civil: Sorpresa de Carrión por los carlistas, el 5 de Junio último.—Tolosa: escuela central de tiro.—Retrato de Victor Hugo, autor de Noventa y tres.—Cosas del mes de Junio (ocho grabados.)

Unguento y Píldoras Holloway.—Afecciones del pecho. Apenas es necesario enumerar estas enfermedades, porque por lo común nuestros compatriotas tienen la desgracia de conocerlas demasiado bien. En los casos de tos, resaca, influencia, bronquitis, asma, pleuresia, pulmonía, y aun consumacion incipiente, el mejor sistema de tratamiento consiste en frotar el pecho y las espaldas con el Unguento Holloway. Este penetra hasta el órgano afectado, evita los temblores, desahoga los pulmones, remueve la opresion del pecho y facilita la respiracion dificultosa. Cuando se trata de esta clase de dolencias las Píldoras Holloway deberian tomarse al mismo tiempo que se verifica la aplicacion del Unguento, porque ellas purifican la sangre promueven la traspiracion y aplacan las irritaciones peligrosas.

Advertisement for the Conservatorio de la Orquesta es-pañola de esta capital, featuring a cross symbol and text about a solemn anniversary and musical performances.

